



Программа развития малых и средних городов: год завершающий

Development programme of small and medium towns: the final year

В целях воплощения в жизнь одного из приоритетных направлений социально-экономического развития Беларуси на 2006-2010 годы – ускоренного развития малых и средних городских поселений – четвертый год в стране реализуется Государственная комплексная программа развития регионов, малых и средних городских поселений на 2007-2010 годы, утвержденная Указом президента Республики Беларусь от 7 июня 2007 года № 265.

Стратегической целью программы является обеспечение роста благосостояния населения на основе повышения уровня комплексного развития производительных сил и конкурентоспособности экономики каждой области с учетом региональных особенностей и ресурсов, создание условий для превращения малых и средних городов в благоприятные и безопасные для человека места проживания.



*Министр экономики Республики Беларусь
Николай Геннадьевич СНОПКОВ*

*Minister of Economy of the Republic of Belarus
Nikolai Gennadievich SNOPKOV*

With the aim to put into life one of priority directions of the social and economic development of Belarus in 2006-2010, namely – accelerated development of small and medium urban-type settlements – the country is implementing, for the fourth year already, the 2007-2010 State Complex Development Programme of Regions, Small and Medium Urban-

Достижение намеченной цели осуществляется по трем основным направлениям:

- комплексное развитие производственной инфраструктуры за счет создания новых и переоснащения действующих производств, повышение устойчивости функционирования градообразующих организаций;
- формирование благоприятных условий для осуществления инвестиционной и предпринимательской деятельности, привлечения отечественного и иностранного капитала;
- устойчивый рост благосостояния населения, укрепление городской экономики на основе сбалансированного и эффективного социального, экологического и экономического развития.

С начала действия программы в экономике малых и средних городских поселений произошли позитивные сдвиги. Несмотря на спад экономической активности в 2009 году, реализация запланированных мероприятий позволила обеспечить в целом стабильную динамику роста показателей развития малых городов.

За 2007-2009 годы объемы промышленного производства увеличились на 27,4%. Наибольшего прироста производства промышленной продукции в малых городах достигли Витебская (34,4%), Брестская (33,6%) и Минская (28,3%) области.

Объем производства промышленной продукции на одного занятого в экономике городских поселений в целом возрос во всех областях с 13,3 млн рублей в 2007 году до 18,9 млн рублей в 2009-м. По областям прирост промышленного производства на одного занятого в экономике составил: в Брестской и Гродненской – 6,8 млн рублей, Витебской – 3,4, Гомельской – 4,5, Минской – 6,7, Могилевской – 4,4 млн рублей.

Производство потребительских товаров с начала реализации программы в малых городах увеличилось на 24,7%, в том числе по областям: Брестской – на 20,6%, Витебской – 42,9, Гомельской – 18,7, Гродненской – 21,9, Минской – 23,7, Могилевской – 30,9%.

Объем производства потребительских товаров на одного занятого в экономике в 2009 году составил 9,1 млн рублей и увеличился по сравнению с 2007 годом на 3 млн рублей. По областям объем производства потребительских товаров на одного занятого в экономике возрос: в Брестской – с 6,9 до 10,4 млн рублей, Витебской – с 4,4 до 7,3, Гомельской – с 4,6 до 6,8, Гродненской – с 8,9 до 12,9, Минской – с 6,4 до 9,4, Могилевской – с 4,3 до 6,3 млн рублей.

Выручка от реализации продукции, товаров, работ, услуг возросла в 2009 году по отношению к 2006-му в 1,9 раза и составила 32,5 трлн рублей. Во всех областях рост выручки в малых городах превышает ее рост в областном масштабе. На одного занятого в экономике малых городов она увеличилась по сравнению с 2007 годом на 12 млн рублей и составила в 2009 году 39,1 млн рублей.

Важным фактором экономического роста малых и средних городских поселений является развитие предпринимательства.

'Type Settlements, approved by Decree No. 265 of the President of the Republic of Belarus of June 7, 2007.

The strategic mission of the programme is to ensure growth of the well-being of the population on the basis of increased level of complex development of productive forces and competitiveness of each region's with account of regional specificities and resources and set up conditions for transforming small and medium towns into favourable and safe places for human residence.

The goals are achieved in three basic directions:

- Complex development of industrial infrastructure through creation of new and retooling of existing production facilities, and improvement of stability of town-forming enterprises and organizations;
- Formation of favourable conditions for investment and entrepreneurial activities, and for attraction of domestic and foreign capitals;
- Sustainable growth of the population's well-being, strengthening of town economy on the basis of properly balanced and efficient social, ecological and economic development.

After the start of the programme, the economy of small and medium urban-type settlements saw positive changes. In spite of some economic recession in 2009, fulfilment of the pre-planned actions allowed ensuring – as a whole – a stable positive dynamics of small-town economic indicators.

In 2007-2009, the overall industrial output increased by 27.4 percent. The highest gain of this indicator in small towns was achieved in the Vitebsk (34.4 percent), Brest (33.6 percent) and Minsk (28.3 percent) Regions.

The industrial output per one employee-resident of urban-type settlements as a whole increased in all regions from about 13.3 million roubles in 2007 to 18.9 million roubles in 2009. By the regions this increase was as follows: in the Brest and Grodno Regions – by 6.8 million roubles, Vitebsk – 3.4, Gomel – 4.5, Minsk – 6.7 and in the Mogilyov Region – by 4.4 million roubles.

From the start of the programme, manufacture of consumer goods in small towns went up by 24.7 percent, including by the regions: in the Brest Region – by 20.6 percent, Vitebsk – 42.9, Gomel – 18.7, Grodno – 21.9, Minsk – 23.7 and in the Mogilyov Region – by 30.9 percent.

In 2009, the production volume of consumer goods per one employee made 9.1 million roubles and increased in comparison with 2007 by 3 million roubles. In the regional split, the output of consumer goods per employee has increased as follows: in the Brest Region – from 6.9 to 10.4 million roubles; Vitebsk – from 4.4 to 7.3, Gomel – from 4.6 to 6.8, Grodno – from 8.9 to 12.9, Minsk – from 6.4 to 9.4, and in the Mogilyov Region – from 4.3 to 6.3 million roubles.

In 2009, as compared with 2006, the revenues from sale of products, goods, works and services went up 1.9-fold and made 32.5 trillion roubles. In all regions

Создание благоприятных условий для развития предпринимательства в малых городах способствовало динамичному росту числа малых предприятий. За период реализации программы данный показатель вырос почти в 3 раза. Их количество на начало 2010 года составило более 9 тысяч, в том числе вновь созданных в 2009-м – более 1,7 тыс малых предприятий.

В экономике малых и средних городских поселений в прошлом году использовано около 6 трлн рублей инвестиций в основной капитал. Завершено 110 важнейших инвестиционных проектов программы, в результате которых создано более 2770 новых рабочих мест.

Создание новых производств и малых предприятий способствовало вовлечению в хозяйственный оборот незадействованного государственного имущества. Только в течение 2009 года вовлечено в хозяйственный оборот 915 объектов государственной собственности общей площадью более 370,8 тыс м², из них продано 276 объектов, в том числе 228 – на аукционах с начальной ценой продажи, равной одной базовой величине.

В рамках программы большое внимание уделяется также вопросам обеспечения занятости населения. Так, только в 2009 году создано более 30,5 тыс новых рабочих мест, а всего начиная с 2007 года – более 90,3 тыс рабочих мест. Численность занятых в экономике малых и средних городских поселений увеличилась по сравнению с 2007 годом на 47,2 тыс человек, или на 6%, и достигла в минувшем году 829,5 тыс человек.

Благодаря принимаемым мерам сохраняется стабильность на рынке труда малых городов и поселков. Во всех областях в малых и средних городских поселениях значительно снизился уровень безработицы и в настоящее время находится в пределах социально допустимых параметров. На конец 2009 года уровень безработицы по малым и средним городским поселениям в целом составил 0,9 процента.

Развитие промышленного производства, инвестиционной и предпринимательской деятельности позволило повысить благосостояние жителей малых городов.

Номинальная начисленная заработная плата в целом по малым и средним городским поселениям в декабре 2009 года составила 857,4 тыс рублей и увеличилась по сравнению с декабрем 2008 года на 4,9% и на 28,8% по сравнению с 2007-м. По областям прирост номинальной начисленной заработной платы на конец 2009 года к уровню 2006-го составил: Брестская – 60,2%, Витебская – 79,9, Гомельская – 58,8, Гродненская – 60,4, Минская – 80,3, Могилевская – 53,9%.

На 2010 год правительством утверждены повышенные прогнозные параметры социально-экономического развития малых и средних городских поселений и мероприятия по реализации программы. Безусловное их выполнение будет способствовать успешной реализации программы в целом.

the revenues of small towns grew faster than the average regional indicators; per one person employed in small towns, the gross revenues increased by 12 million roubles against 2007, and made 39.1 million roubles in 2009.

Development of entrepreneurship is an important factor of economic growth of small and medium urban-type settlements.

Creation in small towns of favourable conditions for successful entrepreneurship contributed to dynamic growth of the number of small enterprises. During the programme it has almost tripled; and as of the start of 2010 made more than 9000, including over 1700 small enterprises established in 2009.

Last year, the economy of small and medium urban-type settlements consumed about 6 trillion roubles of investments into fixed assets. In total, 110 major investment projects of the programme have been completed and created over 2770 new workplaces.

Creation of new production facilities and small enterprises contributed to involvement of unused state property into economic circulation. Only in 2009, the number of such objects was 915 with total floor area over 370,800 square meters; of them 276 objects were sold at auctions, including 228 – at the price of one basic unit.

The programme gives great attention to employment of population. Thus, only in 2009 over 30,500 new workplaces were created, and in total after 2007 – over 90,300 workplaces. Compared with 2007, the labour force of small and medium urban-type settlements increased by 47,200 persons, or by 6 percent, and last year it was 829,500 strong.

Due to undertaken measures, we managed to ensure stability in the labour market of small towns and settlements. All the regions have considerably decreased unemployment in their small and medium urban-type settlements; now it is within socially admissible limits. By the end of 2009, the unemployment rate in small and medium urban-type settlements as a whole made 0.9 percent.

Progress in industrial output and successful investment and entrepreneurial activities resulted in improved well-being of townspeople and settlement residents.

In December 2009, the nominal average accrued wage in small and medium urban-type settlements made 857,400 roubles, having increased by 4.9 percent as compared with December 2008 for by 28.8 percent – with 2007. By regions, the gain of this parameter as of the end of 2009 against 2006 made: in the Brest Region – 60.2 percent, Vitebsk – 79.9, Gomel – 58.8, Grodno – 60.4, Minsk – 80.3 and Mogilyov – 53.9 percent.

For 2010, the government has set up increased indicators of social and economic development for small and medium urban-type settlements and developed actions aimed to implement the programme. Their unconditional fulfilment of them will contribute to success of the programme as a whole.